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前几日，在连队组织的党史知识竞

赛中，战士覃浦取得了全连第一的好成

绩。看着他自信地站在讲台上向大家

敬礼，我比他更激动，使劲地鼓掌。

今年新兵刚一下连，覃浦远超同年

兵的训练成绩让我眼前一亮。经过一

段时间的观察和了解，我被他肯吃苦、

够专注的工作态度所打动，打算把他作

为一个“好苗子”培养。

为了锻炼他，我时不时单独给他安

排一些任务。然而，出乎我意料的是，

他每次面对需要沟通协调的工作时，总

会出岔子。

我让他找营文书领取新兵的专业

手册，他却把所有专业的手册都拿了回

来；让他将排里的资料交给连队火炮技

师，结果资料却被送到了连值日员那

里，最后“兜了一圈”又回到我手上……

通过这几件事，我开始怀疑自己的

眼光，也不再给他单独安排任务。而覃

浦也似乎感受到了我的变化，开始有意

无意地躲着我，工作态度也从最开始的

“积极主动”变成了“推三阻四”，俨然一

副破罐子破摔的模样。不仅如此，他的

训练成绩也不再突出，大有“泯然众人

矣”的势头。

然而，一次和他的班长聊天，我才

得知覃浦的父母长期在外务工，他从小

与爷爷奶奶生活，这让他形成了腼腆内

敛、不善与他人沟通的性格。之前给他

安排的工作，虽然在我看来很简单，由

于他不善言辞，不熟悉连队运作模式，

难免错漏百出……

扪心自问，覃浦变成现在这样，我

有着不可推卸的责任。

自那以后，我开始重新了解覃浦，

发现他虽然性格内向，但也很坚韧，确

定目标后绝不轻言放弃。也正是凭借

这一点，他之前才能脱颖而出。针对

他的性格特点，我单独找他谈心，让他

放 下 心 理 包 袱 ，充 分 发 挥 个 人 长 处 。

而他也不负所望，训练成绩很快再度

名列前茅。

随 后 ，我 又 鼓 励 他 在 训 练 间 隙 与

战友分享训练技巧心得，并参加一些

需要多人合作的工作任务。在这一过

程中，他获得了战友的肯定和认可，性

格也逐渐自信开朗，对连队也越来越

了解。

紧 接 着 ，我 着 手 提 升 他 的 表 达 能

力，鼓励他多在大家面前发言，勇敢地

将自己的所思所想表达出来。功夫不

负有心人，得知连队要举行演讲比赛，

他决定挑战一下自己，主动报名参加。

覃浦的经历，引起我深深的思考。

育人如育树，过早、盲目地“压担子”，可

能会适得其反，阻碍其正常生长。带兵

人应先摸清“苗子”的性格特点，有针对

性地“浇水”“施肥”，同时保持耐心，帮

助他们逐步完善自身，这样他们才会成

长为参天大树。

（罗周清、赵云龙整理）

“好苗子”为啥变蔫了
■第 74 集团军某旅排长 黎 斌

近日，武警第一机动总队某支队交

班会上，支队领导严肃批评个别单位将

满服役期战士进行区别对待的做法，并

要求带兵人转变观念，充分信任和尊重

每名战士。

原来前不久，秋季士兵补选退工作

展开，部分中队将管理重点放在了满服

役期战士身上，甚至把他们作为“重点

人”，大会小会总要“敲打”几句。为此，

许多战士感到委屈：自己一心一意干工

作，丝毫没有放松要求，咋就成了被“重

点关注”对象？

“战士服役期将满，并不意味着思

想滑坡、作风散漫”“带兵人关注满服

役期战士无可厚非，但总是处处提防

施加压力，让我们感到很不自在”“我本

想在部队继续服役，这下没了心情……”

支队政治工作部主任李楠正在基层蹲

点，与大家面对面交流时，听到不少心

里话。

随后，该支队党委专门召开会议，

梳理总结出“谈心不交心，带兵人与战

士有情感隔阂”“带兵方法不科学，以刻

板印象和主观臆想确定‘重点人’”等 10

余个错误做法。针对这些问题，他们以

“如何科学带兵”为主题，教育引导各级

依法施管、一视同仁，给予每名战士充

分信任与尊重。同时，开展“学老兵、赞

老兵”活动，激发官兵集体荣誉感，增强

内部凝聚力。

某大队下士蒋金科已确定今年退

伍，曾一度被当作“重点关注”对象。近

日，他被所在大队推荐参加支队组织的

后勤专业兵大比武活动，并取得驾驶课

目总评第二名的好成绩。

临退伍咋被区别对待
■江泽红 薛 博

值班员：第 81 集团军某旅电子对抗

连连长 姚良折

讲评时间：8 月 20 日

前几日，上级网电对抗专业考核组

来我连组织专业抽考。受考的 26 名同

志平均得分 98.7，单从分数看，成绩值得

肯定。可我发现考核结束后，个别同志

缺少了考前那股争先创优的拼劲、刻苦

备战的狠劲，出现了“喘口气、歇歇脚”的

想法。

考 核 不 是 终 点 ，真 正 的 考 场 是 战

场。不能一次考核成绩达到优秀就可以

高枕无忧，滋生忘战怠战的麻痹思想。

同志们，能打仗、打胜仗才是军人的价值

所在，备战打仗没有间歇期，大家要把

“为考而训”的观念转变过来，坚持以考

促训、以战领训，不断提升训练热情。

下一阶段，我们将基于大纲、严于大

纲、高于大纲进行强化训练，希望大家能

够以“咬定青山不放松”的韧劲持久用

力，向着打赢坚定前行。

（孙国强、许逸程整理）

考核通过莫懈怠

值班员：武警上海总队执勤二中队

政治指导员 鞠事奇

讲评时间：8 月 18 日

这几天，我发现部分同志在训练后

便会拿着运动饮料豪饮，还安慰自己说：

运动饮料多喝没事，在这里要给大家提

个醒。

虽然训练过后需要补充大量水分，

许多同志用饮料代替白开水，殊不知追

求一时的味觉享受却在侵害着我们的

身体。一方面，饮料中含有大量的食品

添加剂、防腐剂以及色素等，这些物质

进入人体会加重肾脏负担；另一方面，

饮料中含有大量的糖，短时间摄入过多

的糖分会导致肥胖，还容易引发各类代

谢性疾病。

同志们，身体是革命的本钱，运动饮

料虽好喝请勿贪饮。下一步中队会在训

练间隙提供大麦茶、绿豆汤等饮品，希望

同志们能克服一时口腹之欲，保护好自

己的身体。

（王新桐整理）

饮料好喝勿贪饮

带兵人手记

新 闻 前 哨

值班员讲评

基 层 有 约

无影灯下，一位军医正在进行他整

个上午的第 3台手术。只见他神情专注，

一双灵巧的手小心翼翼探入患者腹中，

45分钟后，一个肿瘤被顺利摘除……

他 就 是 张 洪 钿 ，解 放 军 总 医 院 第

七医学中心儿科医学部儿童神经外科

主任。从医数十年来，他给上千个家

庭带来了希望。口耳相传之间，病人

家属都真心地说：“有张军医在，我们

放心！”

一个月前，张洪钿收治了一名特殊

的病人——4 岁小男孩恩恩。恩恩的病

很奇怪，脸上的红斑不断增大，还伴有

越来越频繁的肢体抖动。恩恩的父母

带他辗转好几家医院诊治，都不见成

效。听说张洪钿医生医术高超，他们立

即慕名赶来。

经过仔细检查，张洪钿发现恩恩得

的是一种极其罕见的病。经过与其他

专家会诊，他果断决定为恩恩切除脑右

侧病变组织，同时进行左侧迷走神经刺

激术，这样既能控制癫痫病发作，又不

会留下偏瘫后遗症。

然而，一次性实施两个高难度的手

术，一旦耗时过长，孩子很可能耐受不

住长时间麻醉而出现意外。因此，手

术不但要保证操作精准无误，还要争

分夺秒。

挑战巨大，张洪钿披挂上阵。在团

队的默契配合下，他仅用 4 个小时就成

功完成了全部手术。一个月后，恩恩面

部红斑及癫痫症状消失，康复出院。

面对恩恩家人的感谢和同行的赞

誉，张洪钿心如止水。从医以来，类似

这样的战斗，他几乎每天都要经历一

场。大家称张洪钿为“无影灯下的战

士”，而他也格外喜欢这个称呼，因为对

于这位老兵而言，他的主战场就在手术

台上。

无影灯下的战士
■傅凌艳 王华平 王炳轩

8 月下旬，新疆军区某合成

团在海拔 5300 米的高原举行退

伍老兵告别仪式，排长张耀东（图

右一）陪伴即将离开部队的老兵

曾庆川和何龙洋最后一次与心爱

的战车合影留念。他们的告别方

式有些“潮”、有些“酷”，但同样饱

含深情！

刘 冲摄

主持人：听 说 您 2019 年 任 政 委

后，抓的第一件事不是其他听起来更

重要的工作，或者说更为直接的思想

政治教育，而是官兵读书。这出于什

么考虑？

李小年：因为我觉得抓官兵读书

是各级带兵人应当特别重视的事情。

也许它听起来不是直接的思想政治工

作，实际上却是其他工作的“底子”或

者说“地基”。道理很简单，官兵们看

的书多了，获取的知识多了，思维开阔

了，他的认知能力、理解能力都会随之

提升，过去做思想工作可能需要说 10

句话，书读多了也许只要一句就够了。

另外，我觉得现在抓官兵读书还

是一件非常紧迫的事，有很强的现实

针对性。这几年，随着手机使用在军

营中不断放开，官兵们使用手机的时

间更多了，内容选择也更丰富了，这本

是一件惠兵的好政策。但试问，当我

们拿起手机，能否经受得住短视频、游

戏的诱惑？上任之初，不少官兵和我

聊天时谈到，每当刷起短视频总会有

种停不下来的感觉，但过后又会有种

时间被虚度的焦虑感。那么，如何减

少手机、网络对青年官兵精神生活的

冲击呢？我觉得，抓好读书活动就是

一项“防沉迷”的好措施，通过深入阅

读能让青年官兵多一些沉稳，少一些

浮躁，在部队成长得更好。

主持人：我们都知道，抓一件事情

想要抓出成效，非有硬举措不可，但读

书恰恰是个软指标，您怎么把读书抓

实呢？又遇到哪些阻力？

李小年：我先说阻力吧。最大的

阻力来自官兵自己。我们必须承认的

是，如果不喜欢，读书真的是一件很痛

苦的事。刚开始在旅队推开读书活动

的时候，我听到不少消极的声音，比如

“要喜欢读书，我还来当兵干什么”，比

如“训练已经挺累了，哪有心思读书”，

再比如“领导说说，我们听听就行了，

不必那么当真”……

毋庸讳言，对于这些官兵，我们最

初是采取了一些硬性措施的，比如我们

在全旅开展“买一读百”活动，官兵只要

外出就必须买一本书回来，自己读完之

后，放入连队图书室，供大家分享。我

们还给营连制订了购书计划，定期让官

兵自己列书单，用俱乐部经费来补充一

些大家喜欢的书籍。旅里每季度都会

组织读书分享会、读书荐书活动，为官

兵搭建平台，让那些喜欢阅读的同志为

大家推荐一本好书，分享阅读乐趣，不

断带动其他官兵逐渐融入到浓厚的学

习氛围中来。我是鼓励大家先读一些

喜欢的书、有趣的书，像小说、散文等都

可以，我觉得只要能拿起书本，就已经

是向前迈进了一大步。

主持人：读书活动已经抓了两年

了，达到预期效果了吗？

李小年：总体来说是满意的。就

如前面所说，读书是一个软指标，它不

像坚持了一段时间的长跑训练后马上

跑 3000 米，成绩就会有一个看得见的

进步，对于读书，我们只能通过一些微

变化来考察和判断成效。比如周末、

节假日，我没事总喜欢在营区主干道

走走，有时候路过哪个单位也会进去

看看我们的官兵在休息时间喜欢干些

什么，一方面可以掌握部队动态，另一

方面也顺便了解官兵们的读书情况。

现在给我最大的感受是，随着读书活

动的持续推动，官兵们抱着手机打游

戏的少了，拿起书本阅读学习的多了，

越来越多的官兵喜欢坐在图书室里看

看书、写写东西，这些就是一点点不断

向好发展的变化。

我一直很关注的一个连队战士叫

符兴长，他入伍时是初中文化，起初把

读书学习看作是一种很难的事。在他

眼里，不是他在排斥文字，就是文字在

排斥他，他自己也常说，“比起读书学

习，我宁愿去跑一个五公里。”不久前，

我特意去连队看他，从简单的几句交

流中就能感受到他明显的变化，讲话

不再像去年那样支支吾吾的说不出个

所以然来，而且对自己下步发展也有

了较为明晰的打算。小符的转变使我

心里有种莫名的感动与欣慰，同时也

更加坚定了我要在全旅推开读书学习

活动的决心。

当然了，学习成果的转化需要一个

漫长的过程，不可能立竿见影，但我相

信只要保持这么一个不断向好的发展

趋势，单位建设一定会一步一个台阶稳

步向前，每一名官兵也会从中受益。

主持人：读书获益是一个漫长的

过 程 ，而 为 官 一 任 也 不 过 几 年 时 光 。

您有没有想过，可能直到您离任都看

不到特别显著的成效？

李小年：说实话，我没有想过这个

问题，因为我始终相信，有付出就会有

收获，只要坚持就必有所得。所以，不

管我在任期间成效理不理想，我都会

把抓官兵读书这件百利而无一害的工

作推下去。

我把读书学习看作是一项奠基性

基础性工作，它虽然不会有立等可见

的效果，但它确实能够潜移默化地改

变很多东西。我也不能对官兵保证，

只要读书学习就一定会达到成功的彼

岸，实际上它只能解决一个“桥梁”的

问题，这中间还需要实践来检验，就像

有了想法要付诸行动一样。前提是，

你得先有想法，读书学习就是解决让

你有想法的问题。

总而言之，我希望通过坚持读书

学习能够改变一些人，我希望即便是

我将来离开了这里，或者官兵满服役

期离开了部队，仍能够把读书学习这

件 事 坚 持 下 去 。 我 也 希 望 在 不 久 的

将来，能有一些或更多在读书学习中

受益的官兵会说，当初政委要求我们

坚 持 读 书 学 习 是 多 么 正 确 的 决 定 。

我 更 希 望 我 们 每 一 个 人 都 能 成 为 一

个发光体，用实际行动把读书学习这

根 接 力 棒 永 远 地 传 承 下 去 。 因 为 我

始 终 坚 信 ，学 习 力 也 是 一 种 战 斗 力 、

生 产 力 ，不 善 于 读 书 学 习 ，一 支 军 队

无法成为世界一流军队，一个社会也

无法创新发展。

（配图由李志发提供）
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李 小 年 ，现 任

陆军第 75集团军某

旅政治委员。历任

排长、宣传干事、政

治 教 导 员 、组 织 科

科 长 、宣 传 处 处 长

等职。

战友，一路珍重


